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党的二十届三中全会通过的
《中共中央关于进一步全面深化改
革、推进中国式现代化的决定》提
出，“统筹城乡就业政策体系，同步
推进户籍、用人、档案等服务改革”

“全面取消在就业地参保户籍限
制”。

实际上，今年以来，南京、佛山、
武汉、沈阳等十多个城市已经出台
落户新规，包括重启购房落户、探索
租房落户、提高买房积分赋分等，买
房租房“送”户口。

放宽落户要求后，这些地方如
何加强配套服务保障，真正留住人？

多地买房、租房可申请落户

多个新一线城市、核心二线城
市今年出台落户新规，放宽落户条
件，买房、租房即可申请落户。

其中，南京时隔6年重启购房落
户政策，明确提出“进一步放宽落户
条件，在本市拥有合法稳定住所且
实际居住的非南京户籍人员，可以
直接办理落户”。

苏州、佛山、合肥等地推行“买
房即可申请落户”，并允许配偶、未
成年人子女等随迁。

武汉进一步优化购房落户手
续，因房屋尚未交付而无法直接办
理落户的外地购房者，可凭经备案
的《商品房买卖合同》及缴费凭证等
申请提前办理购房落户手续。

“以前要等新房交房、办完房产
证才能落户，新政出台后，落户进程
加快了不少。”武汉一家房产中介的
经理人小孟说，他有位客户最近刚
买了房子，用网签合同一个月就完
成了落户。

杭州虽然没有放宽至“零门槛”
落户，但提高了现有积分落户框架
内自有产权住房的赋分权重——今
年 7月起，杭州市居住证积分管理
指标体系中“在本市市区自购产权
住房且实际居住”指标标准分值由
30分提高到80分。

“买房赋分大幅度提升，意味着
按现行规则，45周岁及以下人群在

杭州买房，可凭借年龄积分和住房
积分获得落户资格。”杭州市住保房
管局房地产业发展处副处长何陈煜
介绍说。

部分城市还将租房落户作为政
策调整的落点。佛山的落户新政中
提到，当地就业满三年，租房可申请
入户；6月 1日起实施的《沈阳市进
一步促进外来人口落户若干政策措
施》明确租房即可落户，同时放宽投
靠落户范围至儿媳、女婿、兄弟姐
妹、孙（外孙）子女等近亲属。

“听说租房也能落户，请问具体
有什么要求？”近日，在沈阳市公安
局和平分局新华派出所，江西人郑
先生来咨询落户相关问题。记者留
意到，户籍民警金鹭的登记簿显示，
该派出所近一个月来已有几十名新
落户者。

沈阳市公安局社区警务支队副
支队长李伟介绍，为全力做好新政
实施，沈阳公安全市派出所户籍窗
口 365 天无休，实行“一次告知”和

“一窗通办”。

增加购房“含金量”的深层考量

业内专家认为，多地出台的落
户新政是户籍制度改革的进一步落
实，既有拉动房地产市场的考量，也
是城市吸引人才、人口的需要。

2014年以来，共有1.5亿农业转
移人口进城落户，全国户籍人口城
镇化率由 2014 年的 35.93%提高到
2023 年的 48.3%。目前，我国城区
常住人口300万以下城市的落户限
制基本取消，300万以上城市的落户
条件正有序放宽。

浙江省社会科学院经济研究所
副研究员李明艳认为，各地纷纷出
台落户新政，主要目的是提振市场
活力。记者采访发现，多地放宽落
户限制在一定程度上盘活了本地消
费市场，尤其是住房市场。

在武汉，新政出台后，新房市场
呈回暖趋势，6 月商品房日均成交
325 套，较去年同期增长 18.4%；在
杭州，6月二手房网签达8849套，同

比去年增长 68.3%，创下了杭州 15
个月以来的成交量新高。

华中师范大学经济与工商管理
学院教授陈立中认为，我国房地产
市场供求关系已发生变化，在此背
景下，通过出台购房即可落户等政
策，既从需求侧降低购房门槛，也提
升了房产的“含金量”，可以更好调
结构、稳市场。

“城市竞争实则是人口、人才的
竞争，只有人才要素流动起来，城市
的发展活力才会越来越强。”沈阳市
人社局就业处副处长韩松说，放宽
落户限制能够畅通年轻人、农村人
口进城渠道，更充分利用劳动资源。

梳理各地公布的落户政策可以
发现，学历、年龄等门槛逐渐放宽，
顶尖人才争夺转向人口争夺。暨南
大学教授、华南城市研究会创会会
长胡刚说，“抢人”已不局限于高学
历人才，技能人才、劳动力人口等都
成为争夺对象。

不同地区的“抢人”策略不同。
长三角、珠三角多地表现出对技能
人才的青睐，东北一些城市倾向于
吸引不同类别、不同层次的人才群
体。业内人士分析，政策转向符合
城市产业结构转型需要，也有助于
解决区域经济可持续发展面临的技
能人才青黄不接和劳动力缺口
问题。

吸引人还需留住人

沈阳落户新规发布后一个月，
全市落户9719人，同比上升3.16%，
环比上升31.60%；佛山5月13日起
实施落户新规，至7月5日全市共受
理市外迁入申请5.3万人，是去年同
期近3倍。

意愿落户人群中不少来自小城
镇，看中大城市的就业机会、综合生
活品质和多元文化氛围，期待通过落
户让子女接受更好的教育，个人及家
人享受更好的医疗、养老等保障。

受访专家认为，大城市的户口
之所以被十分看重，主要是其附带
了购房购车资质，以及教育、就业、

社会保障、医疗、养老、城市基础设
施等一系列优质公共服务。近年
来，虽然不少城市基本社会服务逐
步向无户籍的外来人口拓展，但一
些优质资源依然会优先提供给户籍
人口。

李明艳举例说，落户后可享受
孩子就近入学、老人就近申请入住
公立养老机构等服务，领取相关补
贴、公共交通优惠、景点免费等面向
的普遍是户籍居民。

在一些城市，拿到户口并不意
味着能顺利入学。比如，目前武汉
市购房落户政策是市级层面，但义
务教育入学政策由区一级来制定实
施；各个区要求可能不同，有的区需
要学籍对口，有的是户籍对口，有的
是人户合一，市、区政策需要更好
协同。

对实行租房落户政策的城市而
言，如何保障租售同权依然面临一
些难题。在一些地方，租客落户、子
女上学需要提供政府相关部门认可
的租赁证明及产权人许可，一些房
东怕麻烦不愿配合。业内人士建
议，适当简化流程手续，加强配套服
务保障，如建立专门“公共户”，便利
政策落地。

“下一步需要思考如何更好保
障迁入人口的各项权益，让迁入人
口享受到常住人口的相同待遇。”胡
刚说。

陈立中等专家认为，城市需要
特别注重优化公共服务质量，营造
有品质的居住环境，完善交通、商
场、公园等配套设施；同时，大力发
展新兴产业，提供更多更优质的就
业机会，为人才发展提供更广阔的
空间，让人们不仅能“安居”还能“乐
业”。

中指研究院（华中）市场研究中
心主任李国政认为，政策放开的同
时，还应考虑区域的差异化发展，避
免人口向中心城区聚集，增加本就
严重的城区负担。（记者于也童、林
光耀、熊翔鹤、洪泽华）

（新华社北京7月23日电）

多地买房、租房即可落户，吸引人还需留住人
新华社“新华视点”记者

当夏辉和许仙打开强光手电，在雨夜断桥边拦停车
辆的那一刻，他们夫妻二人成为了许多人的生命之光。
在惊心动魄的半个多小时中，20多辆车被拦停，数十人
的生命被挽回。

7月 19日，陕西商洛市柞水县境内突发暴雨山洪。
当天20时 40分许，暴雨导致丹宁高速公路水阳段山阳
方向严坪村二号桥局部发生单侧垮塌，垮塌长度约
40米。

这一切，当时行驶在高速公路上的夏辉和许仙一无
所知。“我和妻子当时是从咸阳到武汉去探亲，我按照平
时的习惯在慢车道行驶。”

临近晚上9点，一辆白色轿车从外侧超车。“我看到
白车突然尾灯一翘，然后消失了。我意识到情况不对
了，立刻踩了下刹车。”夏辉回忆说，“这时又一辆黑色轿
车超车后尾灯也不见了，我马上把刹车踩死。”制动后夏
辉下车查看，发现前方的高速桥梁垮塌，他的车距离断
口只有五六米。

“来不及考虑其他，我让妻子赶快拨打报警电话，我
去拦后面的车。”夏辉说。他打开车辆双闪，拿出三角警
示牌，放到车后六七十米的地方，并挥舞手臂朝着后续
车辆大声喊叫。“可是路过的司机并没有停下来，有四辆
车我没能拦住……我太痛心了！”说起当时的情景，夏辉
的声音有些低落。

这样下去不行，还会有更多不明情况的车掉下去！
夏辉突然想到自己车里有一个强光手电，他立刻飞奔过
去，拿到手电后打开，向后续车辆不停闪动并且大喊。
看到这种情况，后续车辆开始减速停车。

成功了！“第一辆被我拦停的车，里面是一家三口，
夫妻二人带着六七岁的女儿。他们停车问清楚情况后，
对我连声感谢。我也顾不上多说什么，继续拦车。”夏辉
说。第二辆、第三辆……陆续被成功拦停。

任鑫泉就是被拦住的一位，他当时正和未婚妻一起
从西安出发回家过周末，事发的这段路是他回家的必经
之路。“因为当晚雨大，视线不好，我的车速比较慢。”任
鑫泉回忆道。行驶到一座桥梁时，他突然看到前方有一
束亮光，拼命地向他闪动。

“我察觉到不对劲，就立刻刹车在应急车道停了下
来。”任鑫泉说，车停下后，夏辉立即上前说明了前方险
情。任鑫泉他们也赶忙下车，加入到拦停车辆的队伍中。

“越来越多的车停下，大家将车占满所有车道，都把
双闪打开，汇聚成一片光亮。”任鑫泉说。这样明显的信
号，终于让险途逐渐安全。

“开始因为信号原因报警电话一直打不通，后续大家
一面拦停车辆，一面拨打电话，终于打通。半个小时后，交警赶了过来，当时停
在这的有20多辆车。在交警的指挥下，大家从高速公路撤离。”夏辉说。

夏辉从生死边缘回来，如今已经回到了他所在的广州珠江电缆集团（陕
西）有限公司工作。

夏辉和妻子一直在关注后续的救援情况。“老夏和我一直放不下，我们
希望能有更多人得救。”许仙说，“老夏平时开车就很谨慎，他总是和我说，

‘你在我车上，我要不小心，就是对你不负责，对家庭不负责’。这次也多亏
他的这个习惯，救了我也救了大家。”

说起惊心动魄的半小时，夏辉说：“我只是很遗憾，没能拦住前面那四辆
车。”说到这里，这个脸庞黝黑，身体壮实的五十岁的汉子禁不住哽咽。

这几天不少当时被拦停的人都打来电话致谢。夏辉说，“不管是谁发现
险情都会做出一样的选择。这不是我一个人的功劳，是大家同心协力，才有
了更多人的平安无事。” （新华社西安7月23日电）
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7 月 22 日，在北大荒集团
北安分公司赵光农场有限公
司第三管理区玉米地块，农
用飞机在进行航化作业。

近日，黑龙江垦区北大
荒集团各农业生产单位的旱
田航化作业陆续展开，以保
障旱田作物健康生长。

（新华社发）
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新华社北京 7月 23日电（记者
彭韵佳、徐鹏航）国家医保局 23日
发布《关于印发按病组和病种分值
付费 2.0 版分组方案并深入推进相
关工作的通知》，确保 2025 年起各
统筹地区统一使用分组版本，提高
支付方式改革工作的规范性、统
一性。

医保支付方式是医保经办机构
向医疗机构支付费用的具体方式，
包括按项目付费、按病种付费、按床
日付费等，按病组（DRG）和病种分
值（DIP）支付方式主要是通过对疾
病诊疗进行分组或折算分值，进行

“打包”付费。
为更好适应临床实际，新版

DRG核心分组重点对重症医学、血
液免疫、肿瘤、烧伤、口腔颌面外科
等 13个学科，以及联合手术、复合
手术问题进行了优化完善，升级后
的核心分组共 409 组，较上一版增

加33组；新版DIP病种库包括核心
病 种 9520 组 ，较 上 一 版 减 少
2033组。

国家医保局医药服务管理司司
长黄心宇介绍，DRG/DIP付费2.0版
分组方案对落地执行、医保费用结
算清算以及医保医疗协同改革等提
出要求。

在新版分组落地执行方面，原
则上 2024 年新开展DRG/DIP 付费
的统筹地区直接使用2.0版分组，已
经开展的统筹地区应在 2024 年底
前完成2.0版的切换准备工作；在确
保DRG核心分组、DIP病种库分组
规则全国一致的基础上，各地可结
合实际调整本地分组；对因住院时
间长、医疗费用高、新药耗新技术使
用、复杂危重症或多学科联合诊疗
等不适合按 DRG/DIP 标准支付的
病例，医疗结构可自主申报特例
单议。

国家医保局发布
新版DRG/DIP付费分组方案

商务部流通发展司负责人23日
介绍，上半年我国批发和零售业市
场总体向好，多数业态稳定增长。

据国家统计局数据，1至 6月，
批发和零售业增加值6.1万亿元，同
比 增 长 5.7% ，占 GDP 比 重 为
9.87%。商品零售额 20.97 万亿元，
同比增长3.2%。我国批发和零售业
发展稳中有进，为畅通国民经济循
环提供有力支撑。

从批发业看，1至 6月，商务部
重点联系商品市场成交额同比增长
8.0%，其中生产资料类、工业消费品
类市场成交额同比分别增长16.6%、
7.1%。从零售业看，据国家统计局
数据，1至 6月，限额以上零售业单

位多数业态增速保持稳定，便利店、
专业店、超市零售额同比分别增长
5.8%、4.5%、2.2%。

具体来看，1至 6月，城市客流
稳定提升，商务大数据显示，19条全
国示范步行街客流量、营业额同比
分别增长8.7%、3.4%，全国 36个大
中城市重点商圈客流量、营业额同
比分别增长8.9%、11.0%；县域市场
活力旺盛，据国家统计局数据，乡村
消费品零售额 3.14 万亿元，同比增
长 4.5%，增速高于城镇 0.9 个百分
点；农村电商蓬勃发展，商务大数据
显示，全国农村网络零售额同比增
长9.4%。

（据新华社北京7月23日电）

上半年我国批发和零售业市场总体向好

新华社天津 7 月 23 日电
（记者周润健）7 月 25 日凌晨，
一次非常适合我国公众观测的
奇观天象——月掩土星将震撼
上演，感兴趣的天文爱好者一
定不要错过。

月球在巡天过程中会有背
景行星（或恒星）被它遮挡住，
这一现象叫作月掩星。月掩星
是天文爱好者十分喜爱的一类
天象，特别是月掩金星、火星、
木星和土星，这几颗行星都很
明亮，视直径也足够大，在望远
镜中可以看到月面边缘一点点

“蚕食”掉行星的画面，非常
有趣。

土星是太阳系中体积第二
大的行星，仅次于木星，其赤道
平面上围绕着一圈美丽的光
环。从天文望远镜里观赏，土
星的外形像一顶“草帽”，被誉
为“草帽星”。由于土星的形态

比较漂亮，因此月掩土星也是诸
多月掩星中非常具有观赏性的
一个。

“由于月球和土星相对于地
球的角速度不同，掩星的过程只
会持续约1个小时。”北京天文学
会会员浦石说，月掩土星的发生
与月球及土星的公转周期、公转
轨道倾角、黄白交点退行等因素
有关，虽然有一定的规律可循，但
情况十分复杂。大致有一个周期
规律，每隔5、6年会出现一个“系
列”，即几乎每月一次，但在大多
数年份里是看不见的。今年将发
生10次月掩土星，但我国境内可
见的只有7月 25日和 10月 15日
这两次。

本次月掩土星的观测条件比
较好，发生在25日凌晨至日出时
段，掩带贯穿我国大部分地区，西
南地区最先开始，时间为25日凌
晨4点半左右。随着掩带一路北

上，掩星开始的时间也越来越晚，
天也会越来越亮。到了中原地
区，掩星开始时间为5点左右，此
时离日出已经不远，仍可在晨光
中看到明显的掩始过程。但到了
东北地区，掩始时天已经完全亮
了，好在土星比较明亮，在白天使
用天文望远镜仍然可以看到和
拍到。

浦石表示，观测本次月掩土
星有两个不利因素：一是土星光
环的倾角在今年6月下旬达到最
小，在普通望远镜中，预计只能看
到土星的圆点上有一道细线。如
果想要看到土星光环，最好是使
用大口径望远镜。

二是掩终的时候 ，我国华
北、华南、东南等地区 已经天
亮，月球和土星很可能淹没在
天光中。但即使只能见证掩始
的 震 撼 瞬 间 ，也 是 完 全 值
得的。

“天象大片”月掩土星 25 日上演

新华社北京7月23日电（记者黄玥）记
者23日从共青团中央获悉，从7月中旬开
始，全国各地新招募的4.3万余名西部计划
志愿者陆续出征，奔赴新疆、西藏、吉林、贵
州等27个省（区、市）和新疆生产建设兵团
的基层一线，围绕乡村教育、服务乡村建
设、健康乡村、乡村社会治理等开展志愿
服务。

据了解，2024年度在岗西部计划志愿
者达 8.3 万人，90%以上服务岗位覆盖乡
镇及以下单位。西部计划自2003年实施
以来，已累计招募超过 54 万名高校毕业
生和在读研究生，到2000多个县（市、区、
旗）开展志愿服务，为西部地区、民族地
区、边疆地区建设发展带去新理念和
活力。

2024年全国4.3万余名
新 招 募 西 部 计 划
志 愿 者 陆 续 出 征

（上接第一版）站在新的历史起点
上，中方愿同俄方一道，持续推动能
源领域互利合作，维护能源产业链
供应链稳定和韧性，为推动全球能

源产业更加强劲、绿色、健康发展贡
献力量。

同日，俄罗斯联邦总统普京也向
第六届中俄能源商务论坛致贺信。


